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في احاديثنا المعصومية الشريفة عن اهل بيَت العصمة صلوات االله عليهم اجمَْعين انهّ كل عمل يمكن ان يُـرَد 

جلس بالصلاة على محُمَّد و آل محُمَّد 
َ
, و نحَن نعيش في شهر شعبان الاّ الصلاة على النبي و آله , نَـوِّروا الم

عظَّم و في اخبارنا المعصومية المقدسة انهّ م
ُ
ن افضل الاعمال في هذا الشهر الصلاة على النبي و آله , الم

جلس بالصلاة على محُمَّد و آل محُمَّد
َ
عظَّم و لَربمّا لا  عَطِّروا الم

ُ
, هذا اليوم آخر جمُعة من شهر شعبان الم

ليوم و من افضل الاعمال في هذا اندُركها في السنة القادمة فذلك امر يعود الى مشيئة االله سبحانه و تعالى 
ارفَعوا اصواتكم بالصلاة  ر شعبان الصلاة على النبي و آله ,و في هذه الجُمعة التي هي آخر جمُعة من شه

 .على محُمَّد و آل محُمَّد 
 

 اعوذ باالله السميع العليم من الشيطان الرجيم
 بسم االله الرحمن الرحيم

 
, و الحمد الله الذي بِوَلاية عليٍّ و آل علي من حدود البهيمية الى حدِّ الانسانية  الحمد الله الذي اخرجَنا

, و الحمد الله الذي طيَّبَ موالِدنا و طهَّرَ خلقَتنا بمِحبَّة اكمَلَ ديننا و اتمََّ النعمة علينا بمِودَّة عليٍّ و آل علي 
في ديوان عَبيد عليٍّ و آل علي , و الحمد الله الذي وفَّـقَنا لأعظم توفيق ان كُنا نمَدُّ اعناقنا و نأمل ان نكون 

عَبيد عليٍّ و آل علي , و الحمد الله الذي منَّ علينا باعظم نعمة و اسبَ  آلا  تطوَّلَ با و تفضَّل و تحَنَّنَ و 
, و الصلاة على سيّدنا و نبَيِّنا , تمَنَّن , اعني النعمة العظمى عليّاً و آل علي صلوات االله عليهم اجمَْعين 

وئلنا في كل عسيرة و يسيرة , خاتمَ و مَ ضلالة , و مخُرجِنا من حَيرة الجهالة شفيع ذنوبنا , هادينا من ال
و اللعنة الدائمة على اعدائهم و اعدا  الانبيا  و المرسلين ابي القاسم محُمَّد و آله الطيَّبين الطاهرين , 

 شيعتهم من الاولين و الآخرين الى قيام يوم الدين .
 

 يأملون , و اَرِني في عدوِّهم ما يَحذرون اللهم اَرِني في آل مُحمَّد ما
 

انّ مجَلس دعا   انَُـبِّه الاخوانقبل ان نشرع في البيانات الاجمالية لبِعض روايات كتاب ( الغَيبة ) الشريف 
جلس القادم اذا 

َ
النُدبة هذا الذي نجَلسُه الآن هو آخر مجَلس قبل مجَي  شهر رمضان , و ان شا  االله الم

الى ذلك اليوم , ان شا  االله يكون في يوم عيد الفطر المبارك بعد صلاة العيد في نفس الوقت بقينا احيا ا 
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جلس قد اعتَدنا على اقامته , و امّا بالنسبة لِدروس ( َ�ج البلاغة ) في يوم السبت و 
َ
الذي يكون فيه الم

مضان تتعطَّل الى ما بعد العيد سلها , في شهر ر الاحد و الاثنين , هذا الاسبوع الآتي الدروس جارية على رِ 
ان شا  االله , و بالنسبة لِمجالس شهر رمضان تبدَأ من الليلة الثانية , لا من الليلة الاولى و انمّا من الليلة 

 .الثانية , يعني في مسا  اليوم الاول في الساعة التاسعة ان شا  االله 
و  يرويها اسماعيل بن جابر عن ابي جعفر صلوات اهللالكلام الى الرواية التي  في الجُمعة الماضية وصَلَ بنا

و هو و االله و تقريبا وصَلنا الى �ايات الرواية الشريفة , وصَلنا الى قوله عليه السلام ( عليه  سلامه
المُضطَرُّ الذي يقول االله فيه , اَمَّن يُجيب المُضطَرَّ اذا دَعاهُ و يكشف السوء و يَجعلُكم خلفاء 

, تقريبا المقاطع الاولى و القسم الاكبر من الرواية ) صلوات االله و سلامه عليه  زَلَتْ و لهالارض , فيه ن
نحَن قد بيَّناهُ في الجُمعات الماضية , و ح  هذه الفقرات التي تلَوتُا على مسامعك تناولناها بالبيان بنِحو 

موعة من الروايات ح  نكون قد وصَلنا الى , مجَ موجز , في هذا اليوم اتناول الروايات التي تلَي هذه الرواية 
جلس ات

َ
الرواية الشريفة ,  ناول هذه الفقرات المتبقية منراس مطلب او الى عنوان جديد و في آخر الم

معتُ ابا جعفر سَ  واية الاولى عن ابي الجارود قال (الروايات التي نتناولها و بِشَكل سريع روايات اربعة , الر 
)  لا يزالون و لا تزالُ حتى يبعث االله لِهذا الامر مَن لا يدرون خُلق ام لَم يُخلَق عليه السلام يقول ,

الرواية الثانية و الثالثة و الرابعة , بالجملة تقريبا نفس المعنى يتكرَّر في تلكم الروايات و لذلك نحَن سنَقرأها و 
ثم نُـعَرِّج على القسم الاخير من الرواية نُشير الى معانيها و التي ربمّا تكون واضحة لديكم بِشَكل اجمالي 

 السابقة .
لا يزالون و  معتُ ابا جعفر عليه السلام يقول ,سَ  عن ابي الجارود قال (, اعُيد قرا تا ,  الرواية الاولى

 .)  لا تزالُ حتى يبعث االله لِهذا الامر مَن لا يدرون خُلق ام لَم يُخلَق
لا تزالون تَمدّون اعناقَكم الى الرَجُل منّا , عليه السلام قال (  عن ابي جعفر الباقر الرواية الثانية

تقولون هو هذا فيَذهبُ االله به حتى يبعث االله لِهذا الامر مَن لا تدرون وُلد ام لَم يولَد , خُلق ام لَم 
 ) . يُخلَق

يزالُ و لا تزالون  لا ,سَمعتُ ابا جعفر عليه السلام يقول  ايضا عن ابي الجارود قال ( الرواية الثالثة
تَمدّون اعيُنكم الى رَجُل , تقولون هو هذا الاّ ذهَبَ حتى يبعث االله مَن لا تدرون خُلق بَعدُ ام لَم 

 ) . يُخلَق
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لا تزالون و لا تزالُ حتى يبعث االله لِهذا الامر مَن عن ابي جعفر عليه السلام انهّ قال (  الرواية الرابعة
) هذه الروايات الاربعة , من لحِاظ اجمالي تقريبا كلُّها تتفق في المعنى , نعم  قلا تدرون خُلق ام لَم يُخلَ 

هناك اختلاف في مفرداتا اللغوية , اختلاف في التركيبة اللفظية للروايات يوجد بعض الاختلاف فيما بين 
هذه الروايات هي رواية ربمّا  هذه الروايات , امّا الدلالة المعنوية الاجمالية لهِذه الروايات تكاد تكون متوافقة ,

واحدة لكن ابو الجارود نقَلها عدَّة مرات و كلَّما ينقلها ـ بالنتيجة ـ قد يضيف كلمة او يحذف كلمة قاصدا 
و هذا لا باس فيه , اذا كان انهّ يضيف كلمة او يحذف كلمة من دون ان يغُيرّ شيئا في المعنى , هذا المعنى 

صلوات االله عليهم اجمَْعين اجاووا هذا الامر و هذا المعنى وارد في رواياتم  لا باس فيه و نفس اهل البيت
, ربمّا قد يكون إمامنا صلوات االله و سلامه عليه , الباقر , مرة واحدة تكلَّم مع ابي الجارود و ذكرَ الشريفة 

ربمّا قد تكون هذه المواقع هذا الكلام و لكن ابو الجارود نقلَهُ الى ابن سنان و نقُل بعد ذلك عدة مرات , و 
عدَّة مرات الإمام يؤكِّد هذا المعنى و مثل هذا المطلب ايضا وارد في الروايات , انّ الإمام نفس المعنى تارةً 

, بالنتيجة من عوامل و من يُكرِّره عدة مرات لِراوٍ واحد , لِشخص واحد يريد ان يُـثبَّت هذا المعنى في ذهنه 
, بل ح  علما  التربية في عالَمنا  ها في روايات اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعيناسُس التربية التي نجَد

المعاصر ايضا يشيرون الى هذه القضية بِشَكل واض  و التجربة تشهد بِذا , مسألة التلقين في المعنى , و 
يّت ح  بعد موته يلُقَّن , يلُقَّن على فر 

َ
اش وفاته او بعد ان يقُبرَ و لذلك لذلك نحن في شريعتنا المقدسة , الم

نجَد تكرار معنى الوَلاية لأهل بيَت العصمة صلوات االله عليهم اجمَْعين او تكرار معنى معرفة الإمام او التاكيد 
على مسألة الإمامة و شؤونات الإمامة في روايات اهل البيت في كل جانب من جوانب حديثهم , ان كان 

يث اخلاقيا , ان كان الحديث ربمّا يرتبط بالعلوم الطبيعية , ربمّا يرتبط ببِعض الحديث فقهيا , ان كان الحد
المطالب العقلية , نجَد انّ المعصوم صلوات االله و سلامه عليه دائما يحاول ان يربط المعاني بالإمام عليه 

ت التكوين مدارها ليس ارتباطا عفَويا لأنّ جزئيات التشريع و جزئيا هذا افضل الصلاة و السلام و ان كان
 مسألة , لا يعني انّ الإمام هنا لَمّا يؤكّد على مسألة الإمامة يريد فقطالمعصوم صلوات االله و سلامه عليه 

تثبيت هذا المعنى في اذهان الناس و انّ هذه المسألة لا نصيب لها من الواقع التكويني , مسألة الإمامة مرتبطة 
ت التكوين , بِكُل الوجود , في كل العوالمِ العُلوية و السُفلية وجود هذا بِكُل جزئيات التشريع , بكُل جزئيا

ثناالخلق مرتبط  عن مثل هذه المطالب كثيرا , لكن  بِقضية الإمامة , هذه المسألة واضحة و فيما سلَف تحَدَّ
في الالفاظ و مرادي , لَمّا كانت هذه الروايات اربعة مُتشابة في المعنى بِشَكل اجمالي , هناك اختلاف 
عن مُحمَّد بن الراوي واحد , ابو الجارود في الرواية الاولى , في الثانية ايضا , في الثالثة ايضا , في الرابعة ( 

عن ) في الرواية الثانية (  عن مُحمَّد بن سنان عن ابي الجارودالاولى ( ) في الرواية سنان عن رَجُل 
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) في  عن مُحمَّد بن سنان عن ابي الجارودرواية الثالثة ( ) في ال مُحمَّد بن سنان عن ابي الجارود
ربمّا هذا الرَجُل ابو الجارود و باعتبار ربمّا كَنىّ عنه بِرجُل  ) عن مُحمَّد بن سنان عن رَجُلالرواية الرابعة ( 

البيت في آخر هنا لئلاّ مثلا يسمعها السامع فتَضعَّف الرواية باعتبار ابو الجارود من الذين انحرفوا عن اهل 
امرهم و اليه ربمّا تنتسب الفرقة الجارودية , فلَربمّا هنا كَنىّ , قال ( عن رَجُل ) لأنّ ابن سنان متأكد من انّ 

ان لا ينقل هذه الرواية عن ابي الجارود لئلاّ يَشُك السامع  هذا الكلام كلام المعصوم صلوات االله عليه فارادَ 
ير الى هذه النكتة في تكرار لقضية ليست مهمة لكن ارَدنا ان نشآخر , هذه ا فيها , ربمّا و ربمّا يكون راوٍ 

هذه الروايات , ربمّا يكون نفس الراوي نقَلَ هذه الرواية في عدَّة مقامات و الاختلاف في الالفاظ من قِبله 
لوات االله و سلامه قد يكون لا , انّ الإمام تكلَّم في عدَّة مقامات صو هو يريد ان يصيب المعنى , و ربمّا 

, تثبيت المعنى في قلوب الناس و لذلك  مسألة التلقينو الغاية من تكَلُّم الإمام في عدَّة مقامات قلتُ عليه 
انّ الراوي يَشُد الرواية في قلوب الناس افضل من العابد بل هذا المعنى ورَدَ في روايات اهل البيت , 

لرواية , الرواية كيف تُشَد في القلوب ؟ تارةً تُشَد الرواية في , رواية الحديث يَشُد ا افضل من الف عابد
تُشَد الرواية في القلوب في عمل الانسان با و في نقلها للناس عملياً , هو  , تارةً القلوب في بيان معناها 

  تُشَد في هذا ايضا طَرو من طروو شَدِّ الرواية , و تارةً اخرى بتِكرار نفس الرواية , تكرار نفس المعاني ح
القلوب , و اخرى بِكتابتها , بِكتابة الرواية و نَشْرها بين الناس , بالنتيجة مَعاني و مصاديق شَد الرواية , 
ليس المقام الآن في بحث معنى شَد هذه الرواية في قلوب الناس , لكن قطعاً تكرار الرواية , نفس الرواية , 

, فالائمَّة يأمرون شيعتهم بِذا المعنى , قطعاً هُم قلوب الناس  تَكرارها من جمُلة معاني شَد الروايات في
يمارسون نفس الامر في شَدِّ هذه المعاني , في شَدِّ هذه الروايات في قلوب الناس و من هنا يظهر هذا التكرار 

كل ائمَّتنا في بعض المعاني في كلماتم صلوات االله عليهم اجمَْعين سوا  كان في حياة إمام واحد او في حياة  
عليهم افضل الصلاة و السلام , على اي حال هذه ليست مسألة بالغة الاهمية و لمَ يكُن الحديث 
جالس 

َ
جالس عن هذه التفصيلات و لذلك نحن نُشير اليها بِشَكل اجمالي و الم

َ
مخَصوصا في مثل هذه الم
 .صلوات االله و سلامه عليه منعَقدة باِسم إمام وماننا 

الذين شير الى علامة واضحة وضَعَها اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين لِشيعتهم بالجُملة تُ  الروايات هذه
و بداية امامة عليه  و سلامه عايشوا الائمَّة و بالخصوص الذين ادركوا امامة الإمام العسكري صلوات االله

من ومن بَـيِّنة لِشيعة اهل البيت تعُطي علامة واضحة إمام وماننا عليه افضل الصلاة و السلام , الروايات 
الباقر صلوات االله عليه , تُـبـَينّ لهم علامة واضحة ممُيَِّزة مُبـَيِّنة قول هذه الرواية يعني من ومن إمامنا ابي جعفر 

للإمام الذي يكون على يدَيه تمام الامر , إمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه , فَهذه علامة باعتبار انّ 
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و باعتبار انّ قلوب الشيعة ستَضطرب بعد رحيل إمامنا ابي محُمَّد صلوات االله و سلامه عليه ضطرم الفتنة ستَ 
الهادي و بين إمامنا الزاكي  ناإمامنقطاع الطويل بين الشيعة و بين , بعد رحيل الإمام العسكري و بعد الا

و كاّ�ما محَبوسان , اودِعا في بيوتما  باعتبار اّ�ما اودِعا و كاّ�ما رهائن ,العسكري صلوات االله عليهما 
في سامرا  و كانت صلَة الشيعة بم ضعيفة في ذلك الوقت , بالنتيجة تلكُم الفترة كانت من اشَد الفترات 

 ذلك الزمان و ما حدَثَ العصيبة التي فُتن فيها الشيعة , و ما حدَثَ فيها من الاضطرابات السياسية في
تفلسفة , من ظهور المذاهب , من ادّعا  النبوَّة و ا من ظهور الفِرَ فيها ايض

ُ
ختلفة , من ظهور الفِرَق الم

ُ
ق الم

الالوهية , و الحوادث التاريخية شاهدة على هذا المعنى الذي نذكرهُ , مَن ارادَ ان يراجع كتُب التاريخ يجَِد 
يه و في حياة إمامنا العسكري , هذه المعاني واضحة جَليَّة في حياة إمامنا الهادي صلوات االله و سلامه عل

, مَن ارادَ ان يُـقَلّب صفحات التاريخ يجَِد هذه المعاني واضحة جدا سوا  في طائفة الشيعة او في غير الشيعة 
اودياد  الى اضطرام نار الفتنة , تؤدي الى, هذه الامور كلُّها بمِجموعها تؤدي الى اضطراب القلوب , تؤدي 

 لْ ما شئتَ من العبارات و الكلمات .و قُ اوار الضلالة و هكذا 
يريد في بياناته هذه ان يُـبـَينّ علامة واضحة ممُيَّزة لِشيعته , سوا  للذين  فالإمام صلوات االله و سلامه عليه 

كانوا في ومانه ح  لا يسو  اعتقادُهم فيَتصوّرون مثلا انّ الإمام الصادق او انّ الإمام الكاظم ـ و كما 
و انمّا لِصاحب الامر علامة , او غيرهم ـ هو صاحب الامر صلوات االله و سلامه عليه حدَثَ كالواقفة 

, هذه لِصاحب الامر هناك خصيصة واضحة يخَتلف فيها عن سائر الائمَّة صلوات االله عليهم اجمَْعين 
ه و بين عيسى شبَه , الخصيصة التي تتعلَّق بِولادته , و فيما سلَف مرَّ علينا في الروايات الماضية انّ فيما بين

وَجه الشبَه من جهة ولادته , ايضا من جهة غَيبته , لكن الآن باعتبار الحديث عن الولادة , من جمُلة وجوه 
, فيَّة الى ان وُلد خَ الشبَه , وَجه الشبَه بين الإمام و بين عيسى في الولادة من جهة انّ ولادة عيسى كانت 

, كذلك الحَمل باِمامنا صلوات االله و سلامه عليه كان خَفياً و مَرَّ كُن ظاهرا الحَمل بِعيسى كان خَفيّاً , لمَ ي
علينا في قصة حكيمة صلوات االله عليها , بنت الإمام الجواد , كيف اّ�ا الى الساعات الاخيرة و ما كانت 

ان تشير الى هذه  , بالنتيجة هذه الروايات تريدترى من اثرَ على سيّدتنا نرجس والدة الإمام عليه السلام 
هو هذا الحقيقة , تريد ان تشير الى هذه الخصيصة ح  يكون الشيعة على بَـيّنة من امرهم , انّ إمامهم 

المقصود الخلَق العُرفي و الاّ الإمام خُلق قبل الخلَق  خُلِقَ ام لمَ يخُلَق , ) خُلق ام لَم يُخلَقالذي لا يدرون ( 
, انهّ موجود في الرَحم ام لمَ يكُن موجودا في الرَحم , ود الخلَق في الارحام , المقصود الخلق العُرفي , المقص

بِذا المعنى , كما يقُال مثلاً لهِذا الوليد الذي تحَملُه سائر النسا  , امّا بالنسبة للائمَّة في خصوصيات 
ت التي يتَّصفُ با خَلقهم و في خصوصيات ولادتم بالنتيجة يخَتلفون تمَام الاختلاف عن سائر الخصوصيا
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, فالإمام صلوات االله و سلامه عليه يريد ان يشير الى هذه العلامة , العلامة انهّ ( لا سائر الناس من امثالنا 
تدرون وُلد ام لمَ يولَد ) لِماذا ؟ لأنّ الإمام وُلد عند الفجر و رفُع الى السما  , هكذا في روايات اهل البيت 

الإمام وُلد و الروايات تقول , و رفُع الى االله و بقيَ اربعين يوماً مرفوعا بِولادته ؟  , فَمن اين يعلم الناس اذن
و بقيَ اربعين يوماً , هذا وارد في روايات ولادة إمام وماننا صلوات االله و ثم انُزلِ , و رفُع بعد ذلك مرة ثانية 

سهولة الس يتمكَّنون ان يصلوا اليه بما كان النا عليه , و بيَت الإمام العسكري صلوات االلهسلامه عليه 
و انمّا قد تُشاع الاشاعات , و انمّا قد تنُقل فَكانت ولادَته خَفيَّة فالناس لا تعرف هل هو وُلد ام لمَ يولَد 

, و قد يُشاع الامر فيما بينهم الاخبار و قد تكون الاخبار صادقة لكن الشيعة قد تُصدِّق و قد لا تُصدِّق 
شاع فيما بين الاعدا  ايضا لكن هل يُصدِّقون او لا يُصدِّقون , و عدَّة مرات يرسلون مَن بل ربمّا قد يُ 

لا نريد ان نتناول قصة  نحن من النسا  او من جلاووتم , هذه المعاني واضحة , بالنتيجة يتجسَّس الامر
احبَتْ ولادة إمام وماننا ولادة الإمام بالتفصيل , ليس الحديث الآن عن ولادة الإمام و عن الحوادث التي ص

صلوات االله و سلامه عليه لكن مَن يراجع الروايات و مَن يطَّلع على روايات و احداث التاريخ و الاحداث 
التي صاحبَتْ الولادة يجَد هذه المعاني جَليَّة و واضحة و بَـيِّنة , فإمامنا صلوات االله و سلامه عليه يريد ان 

تنتظرون إماما يكون على يده الامر , هذا الإمام هو الذي لا تعُلَم ولادته  يشير الى هذه الخصيصة , انّكم
كانت معلومة , لَمّا تكون امُّه حاملا يعرفون انّ ووجة الإمام الفلانية حامل ,   م, امّا سائر الائمَّة ولادَت

لمون انّ ووجة الإمام نعم ربمّا لا يُشخِّصونه , ربمّا بعض الشيعة يعلمون , بعض افراد البيت الهاشمي يع
الفلانية الحامل هي حامل بالإمام المعصوم , ربمّا بعض الشيعة , خواص الشيعة , لأنهّ في روايات اهل 

, يخُبرهم انّ فلانة هي التي حمَلَتْ البيت هناك من اصحابم مَن يخُبرهم الائمَّة صلوات االله عليهم اجمَْعين 
, او الحوادث واردة في كلمات اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين الآن بالإمام عليه السلام , مثل هذه 

خلصين للإمام صلوات االله و سلامه عليه 
ُ
ولادَتم  , بالجُملة , لكن بالجُملةبعض افراد البيت الهاشمي الم

ن معلومة , الحَمل بم معلوم , على الاقل في خاصة الشيعة , في خاصة افراد البيت الهاشمي ان لمَ تكُ 
القضية واضحة لِكُل الناس , امّا بالنسبة للإمام الحُجَّة صلوات االله و سلامه عليه فَهذه الخصوصية , هذه 
الحالة لمَ تكُن موجودة فيه و انمّا كانت ولادَته خَفيَّة و لمَ تظهر آثار الحَمل على امُِّه الى الساعة التي وُلد 

يد ان يبُينِّ هذا المعنى لشيعته لأنهّ يعلم بحِدوث الفتنة و لأنهّ فيها صلوات االله و سلامه عليه , فالإمام ير 
ستَجزع و تَلع و تَشُك في  النفوس ستتَقلقَل , بأنّ القلوب يعلم بأنّ القلوب ستَضطرب , لأنهّ يعلم بأنّ 

لباقر صلوات هذه الحقيقة , هذا بالنسبة للذين عاشوا في ومن الإمام اقضية الإمام , فالإمام يريد ان يبُينِّ 
الحُجَّة صلوات االله و سلامه عليه في الغَيبة و الذين جا وا بعده الى ومن امامة إمامنا االله و سلامه عليه 
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وجه الانتفاع من هذه الروايات ما هو  دة ,الصغرى , امّا بالنسبة لنا فلأننّا لمَ نكُن قد عاصَرنا حوادث الولا
ت وما�ا , كلام اهل البيت لا يموت , كما انّ القرآن لا يموت ؟ هل يعني انّ هذه الروايات تمَوت بمِو 

يت 
َ
حديث اهل البيت لا يموت , حديث اهل البيت هو الذي يعطي الحياة الى القلوب ,كيف يموت ؟ الم

انّ حديثنا عث الحياة في القلوب ؟ اليَس في روايات اهل بيَت العصمة ( يمكن ان يعطي الحياة , يمكن ان يب
, ربمّا البعض يشتَبه فيَتصوَّر انّ امثال هذه ) و هذا من حديثهم صلوات االله عليهم اجمَْعين  قلوبيُحيي ال

الروايات , و عندما اقول ( البعض يشتبه ) هذه كلمات علما  نجَدها في كتُبهم عندما يعُلِّقون على امثال 
ن ينتفع منها اهل ذلك الزمان , يعني اهل هذه الروايات يقولون انّ هذه الروايات كانت مخُتصَّة في ذلك الزما

ذلك الزمان من يوم قيلَتْ , قالها إمامنا ابو جعفر صلوات االله عليه الى ابتدا  الفتنة بمِسألة الإمام الحُجَّة 
عليه السلام , مسألة ولادته و مسألة غَيبته الصغرى و ما حدَث من الفتنَ و الاضطرابات في نفوس كبار 

 الى ذلك التوقيعات الصادرة من الإمام , مَن ارادَ ان يراجع , هذه الفتنة لمَ تكُن شمَلَتْ الشيعة كما تُشير
عامة الشيعة بل ربمّا يمكن ان نقول انّ عامة الشيعة خلصوا منها , امّا الفتنة شمَلتْ خاصة الشيعة كما يظهر 

ه , التوقيعات الصادرة من الناحية التوقيعات الصادرة من الإمام صلوات االله و سلامه علي في لِمَن ينظر
في ومن الغَيبة الصغرى الى النوّاب رضوان االله تعالى عليهم , السُفَرا  الاربعة , نجَد في طوايا تلكُم المقدسة 

التوقيعات , في طوايا تلكُم الرسائل التي ارسَلها إمامنا عليه السلام الى شيعته , نجَد فيها اشارات واضحة و 
فيَقولون انّ هذه الروايات ة الذين فتُنوا في تلكم المسألة , بخِصوص كبار الشيع ن تصريحاتافي بعض الاحي

مخَصوصة بذلك الزمان كما يفُسِّرون بعض الروايات في ويارة سيّد الشهدا  و ما عليها من الثواب مخَصوصة 
منة , باختلاف الامكنة , بذلك الزمان , بالنتيجة كلام اهل البيت , صحي  ربمّا المعاني باختلاف الاو 

باختلاف خصوصيات الافراد لهَا حَيثياّت و لَولا الحيثيات لبَطلَُتْ الحكمة , لَولا الحيثيات تبَطل تمام المعاني 
, و لَولا الحيثيات تبطل تمَام معاني الروايات التي وردَتْ في تفسير القرآن و هكذا في كلام اهل البيت , 

في كلام اهل البيت بل ليس معنى الحياة بل معنى الإحيا  و الاّ ربمّا يكون الانسان  بالنتيجة معنى الحياة سارٍ 
ب الحياة , امّا كلام اهل البيت ليس فقط فيه معنى الحياة بل فيه معنى هِ ياًّ لكن ليس له القدرة على ان يَ حَ 

آن واحد , ربمّا يكون الانسان , يعني حيٌ و محُيٍ في الإحيا  , في كلام اهل البيت القدرة على بعث الحياة 
, امّا كلام اهل البيت ليس بعث الحياة في غيره حَيّاً , ربمّا يكون الشي  حَيّاً لكن ليست له القدرة على 

يتة لأنّ حديثهم صلوات االله 
َ
فقط هو حَي , هو حيٌ و محُيٍ في آنٍ واحد , هو يبعث الحياة في القلوب الم

الحياة في القلوب التي تمَوت , القلوب التي تمَوت بأيِّ شي  تمَوت و ما عليهم اجمَْعين هو الذي يبعث 
السبب الداعي الى موتا ؟ السبب الداعي الى موتا ابتعادُها عن اهل البيت صلوات االله عليهم اجمْعَين 
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 عن خصوصية معنى , على اي حال لا اريد هنا الكلام لأّ�م معنى الحياة الحقيقي صلوات االله عليهم
 الإحيا  في كلامهم , هذا الكلام نَكِلُه الى وقت آخر نتحدَّث فيه بِشَكل مُسهَب عن هذا المعنى .

لحِياة اهل ؟ ننتَفع من هذه الروايات فضلاً عن المعرفة التاريخية  ة لنا ماذا ننتَفع من هذه الرواياتامّا بالنسب
نعرف كل شي  عن ائمَّتنا , و من جمُلة الاشيا   التي نطُالَب با نحَن , ان البيت و هذا ايضا من الاشيا 

نعرفها عن ائمَّتنا المسألة التاريخية و الظروف التي عاشوها لنِكون على خبرة بحِياتم صلوات االله عليهم التي 
اجمَْعين و ان كان هذا ليس هو الاهَم , الاهَم معرفة مقاماتم , الاهَم معرفة التسليم لهَم , الاهَم معرفة 

عَتهم , الاهَم ان نعرف كيف نفَي بالعهود و العقود التي في اعناقنا لهَم صلوات االله عليهم اجمَْعين و الاّ طا
و في اليوم الفلاني , هذه معرفة تكون من فضل المعرفة معرفة المسائل التاريخية , في السنة الفلانية حدَثَ كذا 

 عليه , معرفة مقاماته كما يشا  هو لا كما نشا  نحن , , المعرفة الاصلية تلكُم , معرفة الإمام صلوات االله
هناك معرفتان للإمام , مرةً اعرف الإمام كما اشا  انا , كما يشا  عقلي و حدود تفكيري , او كما يشا  

من الناس , من العلما  , و مرةً اعرف الإمام كما يشا  هو , كما يريد هو , كما قال هو ,  يغير 
هو ) كما قال هو صلوات االله عليه , مرةً احَُدِّد الإمام بحِسب ما اتذوَّق , بحِسب مقصودي ( كما يشا  

عقلياً و كلاميا و قُلْ ما شئت من المشارب و  , تارةً مشربي يكون فلسفيا , و آخر عرفانياً , و آخر مشرَبي
ختلفة , فَهذه معرفة حسب ما اشا  

ُ
الناس , امّا المعرفة انا او حسب ما يشا  عقل غيري من الاذواق الم

المطلوبة منّا ان نعرف الإمام حسب ما يشا  هو صلوات االله و سلامه عليه , على اي حال فَهذه الروايات 
الشريفة , ما الذي نستفيدُه منها ؟ نستفيد اشيا  كثيرة منها , من جمُلة الامور التي نستفيدُها فضلاً عن 

اريخي الذي صاحَبَ ولادة إمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه , المسألة التاريخية و فضلاً عن الواقع الت
بالحوادث و بالامور و يُـبـَيِّنون لهَم العلائم ح  نستكشف منها , اولاً رأفَة الائمَّة بِشيعتهم و لذلك يخُبروَ�م 

 اين الإمام الباقر و يكشف عن رأفَة الائمَّة و الاّ  او هذا انمّ تكون لهَم دليلا او سبيلا لخِلاصهم من الفتنة 
اظ اهل البيت ليست طويلة , نعم , في لحِ اين ولادة الإمام الحُجَّة ؟ فترة ومنية طويلة جداً باللحاظ العُرفي 

نحَن نراهُ بعيدا , هُم يرونهَ قريبا لأنّ الامور واضحة عندَهم جَليَّة , لكن بالنسبة للِّحاظ العُرفي الذي نلحَظ 
نسبة لنا فترة طويلة جدا , سنة واحدة بالنسبة لنا فترة طويلة جدا , و الاّ اين إمامنا فيه , عشر سنوات بال

الباقر و اين ولادة إمامنا الحُجَّة صلوات االله و سلامه عليه باللحاظ الزمني , عشرات , عشرات من السنين 
 , منها نستَنشق لى هذه المعانيتُطوى , بعد ذلك يولَد إمامنا الحُجَّة عليه السلام لكن الائمَّة يؤكِّدون ع

, عبير رأفتَهم بِشيعتهم بنِحو خاص , و ان كان الكلام في روايات الغَيبة و روايات شيعتهم عبير رأفتَهم بِ 
الإمام الحُجَّة مخَصوص بالشيعة , اذا ارَدنا ان نقول بعِامَّة الانسانية ربمّا فيه شي  من التوَسُّع اكثر من اللاوم 
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ية م  دانَتْ بأهل البيت ح  تَدين بغَِيبة اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين , على اي , هو الانسان
الذي يذكرهُ اهل البيت صلوات حال , لكن ربمّا تكون فيها هداية للإنسانية في يوم من الايام , فَهذا المعنى 

ندما اقول يكشف لنا عن رأفتَهم , , هذا اولاً , و عاالله عليهم اجمْعَين يكشف لنا عن رأفتَهم بِشيعتهم 
ليست القضية قضية تلفيقية , هكذا نريد ان نتكلَّف فنَستنتج معنى من هذه الروايات , و ليست القضية 
نظرية , استشعار رأفَة اهل البيت يجَب علينا ان نستَشعره في كل آن من الآنات لأنّ استشعار رأفتَهم يدفَعنا 

, امّا يهم اجمَْعين , الانسان الذي يرى في قائده معنى الرأفة يرتبط بِذا القائد للالتصاق بِم صلوات االله عل
الانسان الذي يرى في قائده الخشونة و الغلظة ينفر من قائده ح  لو كان على حق , عندما اقول ( 

و اتكلَّم بِذا  , لا على سبيل الخطابة يعني اريد ان اجلس على المنبرنستَنشق عبير الرأفَة ) لا هكذا نظريا 
الكلام كي اسَُطِّر الجُمَل و العبارات لأجل ان استخرجِ معنى من المعاني من هذه الروايات , بالنتيجة هذا 

شعار رأفَة اهل البيت , ان نستَشعرها في كل شي  لا في هذه الواجبة علينا ان نستشعرها , استمن الامور 
رأفَة اهل البيت  ننتَفع منها هو هذا المعنى , اننّا نستَنشق عبير الروايات فقط لكن هذه الروايات من جمُلة ما

 . المعنى الاول, هذا من هذه الكلمات الشريفة 
ظُلامَة اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين بنِحو عام , و ظُلامَة إمامنا العسكري و إمام  المعنى الثاني

 ظروف قاتمة , في ظروف مؤذية في غاية الاذى للإمام وماننا صلوات االله عليه و كيف انّ إمامنا وُلد في
العسكري و لإمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه , وُلد إمامنا في ظروف كان الإمام تخُفى ولادَته و الاّ 
عادةً الوليد اذا وُلد يُشهَر امرهُ بين الناس , الإمام وُلد في سجن , صحي  انّ الإمام العسكري كان في بيَته 
لكن هذا البيت كان سجنا , وضَعَهُ العباسيون في ذلك السجن , إمامنا وُلد في سجن صلوات االله و 

و امُّه اعطيَ لها عدَّة اسما  لأيِّ امرٍ ؟ كي تخُفى ولادَته صلوات االله و سلامه سلامه عليه ثم رفُع من بيَته 
نا كان مطلوبا بالقتل او بالسمِّ او بأيِّ اسلوب عليه , يعني انّ إمامنا كان مطلوبا و هو في بطن امُِّه , إمام
مع اهل البيت و مع شيعتهم , كان سجينا و  من اساليب القتل و التعذيب التي مارسَها اعدا  اهل البيت 

كان مطلوبا , عادةً الذي يُسجَن لا يُطلَب , الظالمِ عندما يمُسك بِعدوِّه فيَسجنُه , حينئذ يرتاح منه اذا 
و لذلك من جمُلة اسباب غَيبته ربمّا هذا الامر كما وردَتْ بذلك مام وُلد سجينا و كان مطلوبا سجَنَهُ , الإ

روايات اهل البيت صلوات االله عليهم اجمْعَين , المعنى الثاني الذي نستَفيدُه من هذه الروايات ظُلامَة اهل 
هذا المعنى الثاني الذي نستَفيدُه من  البيت و ظُلامَة إمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه بنَِحو خاص ,

 هذه الروايات .
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الذي نستَفيدُه من هذه الروايات و الذي يكون لنا على سبيل العبرة و على سبيل الاعتبار  المعنى الثالث
,  ام لمَ يولَد, شدَّة الفتنة التي مرَّتْ بِا الشيعة آنذاك , شدَّة الفتنة , و لذلك هُم لا يدرون إمامُهم وُلد 

طلُِق ام لمَ يطُلَق , و هُم مطالبَون ان يكون لهَم إمام و مطالبَون بائمَّة اثنيَ عشر صلوات االله عليهم اجمَْعين 
, فأيَّةُ فتنة احتوشَتْ الشيعة من كل جوانب حياتم , فتنة اضطرمَتْ , لكن هذه الفتنة لمَ يكُن للشيعة 

و الإمام صلوات االله و سلامه عليه في رسالته للشيخ المفيد ( و لذلك د ا يَد ؟ قطعاً كان للشيعة فيها يَ فيه
) هذا المعنى  شاسعا عنه معرفَتنا بالذُلِّ الذي اصابَكم مُذ جنَحَ كثير منكم الى ما كان السلَف الصالِح

خ المفيد ورَدَ في رسالة الإمام الحُجَّة , ان شا  االله في وقت من الاوقات اتناول الرسائل التي وردَتْ الى الشي
و معرفَتنا (  من قِبَل الناحية المقدسة الشريفة , لكن هذا المعنى واض  في رسالة الإمام الحُجَّة للشيخ المفيد

 عنه ) عن الذي كان بالذُلِّ الذي اصابَكم مُذ جنَحَ كثير منكم الى ما كان السلَف الصالِح عنه شاسعا
تيجة هذا المعنى , هو ابتعاد الناس في ومن الغَيبة واض  , , بالنالسلَف الصالح شاسعا , شاسعا يعني بعيدا 

انّ الناس لجَأتْ الى عقولها , انّ الناس لجَأتْ الى كتبُها و تركَتْ إمامها و الاّ السلَف الصالح ما لجَأوا الى 
مام لجَأوا الى العقل الكتُب , لجَأوا اولاً الى الإمام , ثانياً بأمر الإ الى هذه العقول , السلَف الصالِ  ما لجَأوا

إن كان يلُجَأ الى العقل , اذا ارادَ الإمام ان نلجَأ الى العقل , اذا ارادَ الإمام ان نلجَأ الى الكتُب , امّا اولاً , 
نلجَأ الى الإمام قبل ان نلجَأ الى العقل او الى الكتاب , اولاً اللجو  الى الإمام , الإمام يأمر , فليَأمرنا ان 

امّا اولاً لا نلجَأ الى الكتاب فيَكون الكتاب إماماً هذا الجدار , اذا امَرَ الإمام حينئذ امرهُ سارٍ ,  نلجَأ الى
, و لا نلجَأ الى العقل فيَكون العقل إماماً لنا , و لا نلجَأ الى اي شي  فيَكون ذلك الشي  إماماً لنا , لنا 

أ اولاً الى الإمام و الإمام هو بعد ذلك يلُجِئنا الى مَن يشا  , ان نلجَ و لا الى عالمِ فيَكون العالمِ إماماً لنا 
, و لا نحن الذين ـ ايضا ـ نقترح على الإمام ان يلُجِئنا الى الجهة الفلانية او صلوات االله و سلامه عليه 

بيد , و نحن نُسَلِّم اذ الإمام في مقام المولى و نحن في مقام العالشخص الفلاني , الإمام هو الذي يقول 
صلوات االله و سلامه عليه , على اي حال انا ما اريد ان ادخل في تفاصيل الفتنة التي وقَعَ فيها الشيعة و 

نتناول رسالة الشيخ المفيد هذه رسالة الشيخ المفيد كما وعَدتكُم قبل قليل ان شا  االله في وقت من الاوقات 
من الناحية المقدسة اذا اتمْمَنا بِعون االله و توفيقه بالشرح و البيان و كذلك سائر التوقيعات التي صدرَتْ 

 الكتاب الذي بين ايدينا .
و مَعانٍ اخرى ايضا يمكن ان تُستفاد لكن هذه المعاني الثلاثة التي يمكن ان نستفيدها من هذه الروايات 

الوقت ما يسَع , اشَرتُ بِشَكل اجمالي الى هذه المعاني , المعنى الاول اننّا نستشعر رأفَة اهل البيت صلوات 
االله عليهم اجمَْعين في هذه الروايات , لا نقول هذه الروايات روايات مَيتة و ارتبطَتْ بِزمان مضى و انقضى 
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ان نقول هذه الروايات ارتبطَتْ بِزمان مضى و انقضى و تصرَّم , هو هذا كلام مَيت م مَيت , هو هذا كلا
يتة و الاّ كلام اهل البيت معنى الحياة و الإحيا  

َ
و صاحبُه امْيَت , و هذا الكلام انمّا يصدر عن القلوب الم

, الحياة و الإحيا  واض  في كلام واض  فيه لِمَن كان له سمَع , لِمَن كان له قلب , لِمَن كانت له بصيرة 
التحَسُّس اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين , فَهذا استشعار معنى رأفَة اهل البيت هذا اولاً , و ثانياً 

بِعظمَة المظلومية , بشِدَّة المظلومية التي وقعَتْ على اهل البيت بنِحو عام و على إمام وماننا بنِحو خاص , 
, ربمّا تعطي معنى معنى الفتنة و لَربمّا نحن الآن في فتنة , و لِماذا ربمّا ؟ هو نحن الآن في فتنة  و ثالثاً استشعار

الاحتمال , هو نحن الآن قد وقَعنا في الفتنة , ليس ( ربمّا نحن الآن في فتنة ) نحن الآن نعيش في الفتنة و في 
من كلمات اهل البيت  رلفتنة اشَد كما يظهره تكون اروايات اهل البيت , لو ظهَرَ الإمام في اول ظهو 

و اسبابا و ما هي الاسباب التي اجترحََها الشيعة او لوات االله عليهم اجمْعَين , فلا بد ان ندرس الفتنة ص
قامَ با الشيعة فَكان لها مدخلية كبيرة في فتنتهم , لا بد ان ندرسها و ان كان فيما سلَف تناولنا بعضاً منها 

عندما نَصل الى باب  بحِول االله بعد شهر رمضانث موكول ان شا  االله الى الجُمعات الآتية و هذا الحدي
التمحيص و الابتلا  و الاختبار في الشيعة باعتبار الحديث عن الفتنة و اسبابا و الحديث عن البلبلَة و 

الروايات في  ينا , عندما تأتيالباب الذي بين ايدو سيأتينا هذا الباب بعد �اية  الباب الغربلة مُرتبط بذلك
, تقريبا هذا المعنى نتحدَّث عن بعض هذه المعاني ان شا  االله التمحيص و الغربلة و الابتلا  و الاختبار 

الاجمالي الذي نتمكَّن من بيانه بحِسب ضيق الوقت في هذه الروايات , بقيَ ان نقرأَ الروايات مرة ثانية اذا  
اشُير اليها , الرواية الاولى عن ابي الجارود قال , سمَعتُ ابا جعفر عليه السلام  ةلغوي كانت تحتاج الى بيانات

) لا تزال , امّا المراد الخطاب لأبي الجارود و امّا المراد لا تزال الدنيا , امّا المراد  لا يزالون و لا تزالُ ( يقول 
عن ابي الجارود قال , سَمعتُ ابا (  ( لا تزال ) الخطاب لأبي الجارود باعتبار الكلام مع ابي الجارود

يعني الناس و بالخصوص الظلَمَة و السلاطين , لا يزالون , بالنتيجة  لا يزالون , ) جعفر يقول , لا يزالون
بِشَكل عام , البشرية كلّها , و بالاخَص الشيعة باعتبار ما يلقَونه من الظلَمَة و من السلاطين ( لا يزالون ) 

) يعني و لا تزال انت , لكن هذا فيه شي  من البُعد  الفُجّار و اهل الجَور ( و لا تزال هؤلا  الظلَمَة و
باعتبار انّ ابا الجارود ما ادرَكَ ومان الإمام الحُجَّة صلوات االله و سلامه عليه فيَكون ( و لا تزال ) يعني و لا 

) اي امر ؟  حتى يبعث االله لِهذا الامر لا يزالون و لا تزالُ تزال الدنيا , و لا تزال هذه الامور قائمة ( 
امر الوَلاية , امر الخليقة , و امر الخليقة يستند الى الوَلاية , امر الخليقة لا ينفصل عن الوَلاية , و كلمة ( 
الامر ) في روايات اهل البيت فينا سلَف شرَحتُها و بيَّنتُ مدلولات هذه الكلمة وفقاً للسير الاجمالي في  
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حتى يبعث االله لِهذا الامر البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين ( لا يزالون و لا تزالُ ) الدنيا (  كلمات اهل
 ) قلتُ الخلَق العُرفي هذا المتعارَف في اذهاننا . مَن لا يدرون خُلق ام لَم يُخلَق

, هكذا انّ الانسان يمَدُّ عنُقه  مَدُّ العنُق واض  تمَدّون اعناقكم , ) لا تزالون تَمدّون اعناقَكم( الرواية الثانية 
و المقصود هنا ليس المراد يمَدّون عنُقهم , هذا المعنى اللفظي و انمّا هنا التعبير على نحو الكناية , الى الامام 

هذه كناية باعتبار الانسان اذ ارادَ ان يتطلَّع الى شي  , كيف يتطلَّع ؟ يمَدُ عنُقه هكذا كي يتطلَّع الى شي  
يتفحَّصهُ , يريد ان يراه , فَهذا التعبير على نحو الكناية , يعني انهّ لا توالون تتوَقَّعون انّ هذا الإمام يريد ان 

فيَذهب من ائمَّة آل الرسول , انّ هذا الإمام هو صاحب الامر , هكذا تطَّلعون اليه , هكذا تتصوَّرون ( 
لا تزالون تَمدّون اعناقَكم الى الرَجُل ( ه عليه ) يعني فيرَحل عن هذه الدنيا صلوات االله و سلام االله به

فيَذهب االله ) يعني هو هذا الذي يمَلأ الارض قسطاً و عدلا (  تقولون هو هذا) يعني الى الإمام منّا (  منّا
مَن لا تدرون وُلد ام ) بيَّنا كيف معنى ( مَن لا تدرون وُلد ام لَم يولَد به حتى يبعث االله لِهذا الامر 

 ) خُلق ام لمَ يخُلَق . ولَدلَم ي
, لا ) يعني لا يزال الامر هكذا  لا يزال و لا تزالونالرواية الثالثة , سمَعتُ ابا جعفر عليه السلام يقول ( 

حتى ) يعني رحَلَ عن الدنيا (  تَمدّون اعيُنكم الى رَجُل تقولون هو هذا الاّ ذهَبَ يزال الوضع هكذا ( 
 ) . ق ام لَم يُخلَقيبعث االله مَن لا تدرون خُل

لا تزالون و لا تزال حتى يبعث االله لِهذا الامر مَن لا تدرون خُلق الروايةالرابعة تقريبا نفس الالفاظ ( 
) تقريبا هذا البيان الاجمالي لهِذه الروايات الشريفة التي بين ايدينا و انمّا شرَحتُها قبل ان اتناول ام لَم يُخلَق 

ة التي لمَ نُكمل شرحَها في الجمُعة الماضية ح  نكون قد وصَلنا الى عنوان جديد , المقطع الاخير من الرواي
مرة الى رأس مطلب , الرواية الخامسة و الثلاثين من هذا الباب , ان شا  االله بعد شهر رمضان اذا شرَعنا 

جالس يكون ش
َ
تحكَّم فيَّ الوقت شرَحتُ , فلأجل ان لا يروعنا في الرواية الخامسة و الثلاثين ثانية في هذه الم

 هذه الروايات , الآن ارجع الى الرواية السابقة التي لمَ نكُمل شَرحها في الجُمعة الماضية .
الآن اتَّض  , المعاني اللغوية بِشَكل اجمالي لهِذه الروايات الاربعة , لِماذا تكرَّرت الرواية اربعاً , بيَّنا بعض 

 النكات ... انقطاع
ح  تتذكَّر معي المعاني السابقة اقراَ عليك الرواية و ان كان فيها شي  من الطول لسابقة , الى الرواية ا

, اقرأَ على مسامعك الرواية بِشَكل سريع باعتبار تقدَّمَتْ عدَّة جمُعُات و نحن منشغلون في شرح هذه الرواية 
يكون لِصاحب هذا الامر ه قال ( , عن اسماعيل بن جابر عن ابي جعفر محُمَّد بن علي عليهما السلام انّ 
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) و ذي طوى واد قريب من مكة ,  غَيبة في بعض هذه الشعاب , و اشارَ بِيَده الى ناحية ذي طِوى
حتى اذا كان قبل خروجه اتى المولى الذي كان معه حتى يلقى بعضَ فيما سلَف ( شرحنا هذا المعنى 

ربعين رَجُلا , فيَقول كيف انتُم لو رأيتُم صاحبَكم اصحابه فيَقول كم انتُم هاهنا ؟ فيَقولون نحوٌ من ا
و يقول ) الليلة القادمة (  ؟ فيَقولون و االله لو ناوى بنا الجبالَ لَناوَيناها معه , ثم يأتيهم من القابلة

اشيروا الى رؤسائكم او خياركُم عشرَة فَيشيرون له اليهم فيَنطلق بِهم حتى يلقَوا صاحبَهم و يَعِدُهم 
) هذا القسم الاول من الرواية شرَحناهُ بِشَكل مفصَّل فيما سلَف ,  التي تَليها , ثم قال ابو جعفر الليلة

و االله لَكأنّي انظُر اليه و قد اسنَدَ ظهرَهُ  ,ثم قال ابو جعفر عليه السلام القسم الثاني ايضا شرَحناه ( 
ني في االله فانا اَولى الناس باالله ,  الى الحجَر فَيُنشِد االله حقَّهُ ثم يقول , يا ايّها الناس , مَن يُحاجُّ

ني في نوح فانا اَولى  ني في آدم فانا اَولى الناس بآدم , ايّها الناس مَن يُحاجُّ ايّها الناس مَن يُحاجُّ
ني  ني في ابراهيم فانا اَولى الناس بابراهيم , ايّها الناس مَن يُحاجُّ الناس بِنوح , ايّها الناس مَن يُحاجُّ

ني في عيسى فانا اَولى الناس بِعيسى ,  في موسى فانا اَولى الناس بِموسى , ايّها الناس مَن يُحاجُّ
ني في مُحمَّد صلى االله عليه و آله فانا اَولى الناس بِمُحمَّد صلى االله عليه و  ايّها الناس مَن يُحاجُّ

ني في كتاب االله فانا اَولى الناس بِ  ) يعني  كتاب االله , ثم ينتَهي الى المقامآله , ايّها الناس مَن يُحاجُّ
و هذا المقطع ايضا من  ) يعني و يسأل االله حقَّه فَيصلّي عندَهُ ركعتَين و يُنشِد االله حقَّه ( مقام ابراهيم

جلس الرواية شرَحناهُ بالتفصيل فيما سلَف 
َ
تبقّية التي قرأَتُا عليك في اول الم

ُ
, آخر الرواية هي هذه الفقرات الم

الآن الإمام يذكر هذه  ) ثم قال ابو جعفر عليه السلام , و هو و االله المُضطَرُّ الذي يقول االله فيه( 
اَمَّن يُجيب المُضطرَّ اذا دَعاهُ و يكشف السوء و هذه من جمُلة آيات سورة النمل الشريفة (  الآية

) صلوات االله  فيهِ نزلَتْ و لهل ( ) تنتهي الآية , الإمام يعُلِّق على ذلك , يقو  يَجعلُكم خُلَفاء الارض
شرَحتها , اشارة الى انّ هذه الآية مخَصوصة به و له ح  لا يتُصوَّر  ايضا عليه ( فيهِ نزلَتْ و له ) هذه الفقرة

جاو , الاّ بنِحو تعداد المصاديق 
َ
و الاّ المصداق انّ دلالة هذه الآية يمكن ان تنطبق على غيره الاّ بنِحو الم

و لمَ يسكت الإمام , قال ( فيهِ نزلَتْ و لهُ ) هذه اللام المعنى الاصلي لهِذه الآية ( فيهِ نزلَتْ ) الاصلي و 
التي شرحناها لك و قلُنا هذه اللام لام الاختصاص هنا ( فيهِ نزلَتْ و لهُ )  يعني مخُتصَّة به , يعني خاصة له 

المعنى عنوان له حقيقةً , بعبارة اخرى ـ كما بيَّنتُ لك صلوات االله عليه , انّ هذه الآية و هذا العنوان و هذا 
ضطَر حقيقةً إمام وماننا صلوات االله عليه , و غيره مهما كان اضطراره فاضطرارهُ مجَاوي , و لذلك 

ُ
ـ انّ الم

يَقول هو هذا الذي نستفيدُه من كلام الإمام صلوات االله عليه لَمّا يجَعل هذه الآية مخَصوصة بالإمام الحُجَّة ف
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ُضطر الحقيقي هو الإمام الحُجَّة عليه السلام , و 
( فيهِ نزلَتْ و لهُ ) يعني يريد ان يقول , بعبارة اخرى انّ الم

ضطر الحقيقي , و لذلك قبل 
ُ
غيره مهما كان اضطراره فاضطراره دون تلكُم المرتبة بشي  بعيد بعيد جدا , الم

ضطر الذي)  ر الذي يُجاب اذا دَعاضطَ ينَ المُ ادعا  النُدبة الشريف (  قليل كُنا نقرأَ في
ُ
يجُاب اذا دَعا  الم

إمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه و لذلك الرواية تقول ( فيهِ نزلَتْ و لهُ ) هذه الآية ,  ـ حقيقةً ـ
ضطرَ ) ثم يذكر الآية ( 

ُ
) و  المُضطراَمَّن يُجيب صلوات االله و سلامه عليه , فالإمام هنا يعُبرِّ عنه ( الم

ضطر ( 
ُ
) و انمّا تكون الخلافة الحقيقية , ح   اذا دَعاهُ و يكشف السوء و يَجعلُكم خلفاء الارضهو الم

للانبيا  السابقين , ح  لأهل البيت , البَسط الكامل لكُل مظاهر الخلافة لا يتحقَّق الاّ على يد إمام وماننا 
يد نبَيِّنا الاعظم صلى االله عليه و آله , البَسط الكامل , نعم , ح  لمَ يكُن هذا المعنى قد تحَقَّق على 

الخلافة على الوجود , نعم الخلافة على الخلق , نعم الخلافة على العوالمِ العُلوية , نعم الخلافة على العوالمِ 
ا , عَبرِّ ما و لا تُدركها مَداركنالسُفلية , قُلْ ما شئت من مقامات اهل البيت التي لا تَصل اليها عقولنا 

) بلا حَد الاّ الاشيا  التي  قولوا فيما ما شئتُم والاوصاف ( شئتَ من العبارات , عَدِّد ما شئت من 
استَثنتها كلماتُم صلوات االله عليهم اجمَْعين ,كل هذا ثابت لهَم , امّا هذا المظهر الظاهري للخلافة الدنيوية 

قَّق , ح  لِسيّد الاوصيا  لمَ يكُن هذا قد تحَقَّق , المظهر الاكمل ح  لنِبيِّنا الاعظم لمَ يكُن هذا قد تحَ 
لِمعنى الخلافة الإلهية المطلقة في كل العوالمِ الظاهرة و الباطنة , العالية و السافلة , في كل العوالمِ , المظهَر 

نى حقيقةً لمَ يتجَلَّ ) هذا المع و يَجعلُكم خلفاء الارضالاكمل إمام وماننا صلوات االله و سلامه عليه ( 
لحَِدِّ الآن على طول الدهر منذ ان خلَقَ االله آدم و الى يومنا هذا , هذا المعنى يتجَلّى على يد إمام وماننا 

 . صلوات االله و سلامه عليه
و ايُ سو  اشَد من غَيبة الإمام , ايُ سو  اشَد من انقطاع الناس عن الإمام , نعم )  و يكشف السوء( 

لم , هناك الفجور , كل هذا سو  لكن اشَد السو  هو انقطاع الناس , انقطاع هذه القلوب عن هناك الظُ 
الإمام صلوات االله و سلامه عليه , جفوَة هذه القلوب لإمام وماننا هو هذا اشَد السو  لكن بِظهوره , بيُِمنه 

ه القلوب التي تتعلَّق به فيَنظر اليها بنِظرَ , لا , بيُِمنه , بِبركَته هو , لا يقطع هذ, بِبرَكته لا بقُدرتنا نحن 
عنكَ  بكَ صِلْني , اَغِثْني , (رأفتَه , بنِظَر رحمته صلوات االله و سلامه عليه و لذلك نقرأَ في ويارته الشريفة 

هذه ) في ويارة النُدبة او المعروفة بِزيارة آل يس غير المشهورة ( بكَ صِلْني ) يابنَ رسول االله ,  لا تقطَعْني
ثنا الصلَة ايضا يتجَلّى معناها , لا يعني انّ هذه الصلَة لا تكون في ومن الغَيبة  , هذا المعنى فيما سلَف تحَدَّ

الشريفة الماضية اشارَتْ جَلياًّ صريحا لهِذا المعنى و الاّ الصلَة غير منقطعة لأنّ الإمام عنه و كيف انّ الروايات 
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لغَيبة و الاّ الإمام في ذاته لا يعيش الغَيبة صلوات االله و سلامه عليه م  غاب ؟ ابصارنُا هي التي تعيش ا
,نحن الذين نعيش الغَيبة , مجَاواً نقول عن الإمام ( غاب ) نحن الذين غِبنا عن الإمام حقيقةً اذا ارَدنا ان 

يغَِب صلوات االله و سلامه  مَن الذي غابَ , هو ام نحَن ؟ نحن الذين غِبنا عنه , امّا هو لمَ  ,ندَُقِّق في المعنى 
, قلوبنا هي التي عليه , هو لمَ يغَِب حقيقةً , هو شاهد حاضر صلوات االله عليه , امّا نحن الذين غِبنا عنه 

غابَتْ عنه عليه افضل الصلاة و السلام , فالسو  , اشَد السو  لا يكون سو  اشَد من انقطاع هذه القلوب 
و هجران ربمّا يكون من معاني السو  الظلُم و الفجور و هجران الدين  عن الإمام صلوات االله عليه , نعم

 القرآن و هجران الحق و شيوع الباطل , فَهذه المعاني بالنتيجة , قُلْ ما شئتَ من المعاني السيئة , لكن اشَد
 عصوم صلوات االله و سلامه عليه .هو انقطاع هذه القلوب عن الإمام الم السو 

ُضطرَ ) و انا بيَّنتُه لغويا في الجُمعة الماضية , مع ذلك اعُيد الكلام بِشَكل سريع , قلتُ  بقيَ عندنا معنى (
الم

ضطَر ) في اصلها 
ُ
في لغة العرب مأخوذة من ( ضَرَّ ) و الاّ ضطَرَ , لا يوجد هذا الاصل في اصله كلمة ( الم

نحو , ضَرَّ , بعد ذلك ويدَتْ هذه في كلام العرب بحِسَب القواعد المعروفة في علم الصرف , في علم ال
الطا  , هذه الطا  مَزيدة على الفعل في تركيبه , امّا هو ( ضَرَّ ) و امّا ( ضرَرَ ) نفس الشي  بالنتيجة 
ُشدَّد يمكن ان يُـفَك الى حرفَين , اصل الكلمة ( ضرَرَ او ضَرَّ ) و المعنى واحد و منها يؤخَذ الضرورة , و 

الم
ُلحة للانسان التي لا يتمكَّن ان يستغني عنها فَـيُقال هذا شي  الضرورة بيَّنا م

عناها , الضرورة الحاجة الم
, شي  لا يمكن الاستغنا  عنه , هذه المعاني فيما سلَف شرَحتُها بالتفصيل , الآن ما اعُيد الكلام ضروري 

اضطرَُّ ) الاضطرار اشَد من  السابق , بِشَكل اجمالي فقط لأجل التذكير , امّا الاضطرار و المأخوذة من (
ُلحَّة , الحاجة التي لا يتمكَّن ان يستغني عنها الانسان , امّا الاضطرار اشَد 

الضرورة , هي الضرورة الحاجة الم
كما هو واض  بين اهل اللغة و اهل من الضرورة باعتبار ويادة المباني ـ كما يقولون ـ دالَّة على ويادة المعاني  

باني يعني ويادة الحروف في الكلمات , ويادة المباني دالَّة على ويادة المعاني , فالضرورة يعني الادب , ويادة الم
ُلحَّة , الاضطرار الحاجة التي تكون اشَد الحاحاً و لذلك القرآن ( 

)  فمَن اضطُرَّ غير باغٍ الحاجة الم
يأكل من الميتة او من غيرها من اضطرار هنا يعني الى الموت , انّ الانسان يمَوت , حينئذ يجَوو له ان 

ُحرَّمات 
, مُضطرَ , و ح  جواو الاكل بالقدر الذي يقُوِّمه , يعني كم هي ضرورته اذن , بالنتيجة اذا لمَ الم

قد نعُبرِّ في العُرف عن  ربمّا , نعم في بعض الاحيانيأكل يمَوت , هي هذه القضية و هذا غاية الاضطرار 
 ضروري بالنسبة لنا لكن واقعاً هو ليس ضروريا لكن هذا سارٍ في العُرف , في بعض الاشيا  نقول هذا شي 
حاورات العُرفية بالنتيجة ج

ُ
لنا , لكن حقيقةً , واقعاً ارٍ مثل هذا الكلام , نقول عن هذا الشي  ضروري الم

انّ الإمام عني هو هذا ضروري ؟ لا , ليس بِضروري , نحن نُسَمّيه ضروري , الاضطرار اشَد من الضرورة , ي
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يعيش حالة من الاضطرار , و الاضطرار ايضا من جمُلة معاني الاضطرار هو ما يحَتاجُه الانسان للخلاص 
لَمّا يدُنفِهُ الالمَ , لَمّا يوجِعُه الالمَ , حينئذ يحُاول ان يلجَأ من الالمَ , هذا من المصاديق الواضحة , الانسان 

, يبحث عن الشفا   , و هذا الذي يعيش الالمَ و يبحث عن الدوا  الى اي اسلوب كي يتخلَّص من الالمَ 
, يقُال له مُضطر , الالمَ يَضطرُّه لأن يجُرِّب كل دوا  , الاضطرار غاية من الحاجة , غاية من الالمَ , غاية 

اليه و الناس فقرا  ته من عدم الاستغنا  , قطعاً انا قلُت , لَمّا نعُبرِّ عن الإمام هذا المعنى , الإمام غَني في ذا
ر ) هذا بلِحاظ , و اللحاظ مرتبط بالخلق لا بذاته هو , لَمّا نقول ( الإمام مّا نقول ( الإمام مُضطَ , لَ 

لا بلِحاظ ذاته فَهو غَني مُستَغنٍ عن الخلق صلوات االله عليه مُضطرَ ) المقصود هنا اضطراره بلِحاظ الخلق 
يس غَنياً و ليس مُستَغنٍ فقط بل هو مُغنٍ و منه الغنى و من غيره الفقر بل هو مُغنٍ للخلق عليه السلام , ل

غني ) و اليَس اهل البيت هُم صلوات االله و سلامه عليه , و معنى الغنى 
ُ
و اسما  االله , اليَس من اسمائه ( الم

غني لا يتجَلّى الاّ في إمام وماننا صلوات االله عليه 
ُ
ى في غيره من الخلق الاّ في , لا يتجَلّ اسما  االله , معنى الم

, فالإمام في ذاته غَني , امّا هذا الاضطرار اهل البيت , الاّ في إمام وماننا عليه افضل الصلاة و السلام 
شار اليه في هذه الرواية التي بين ايدينا , اضطرار 

ُ
شار اليه في الادعية الشريفة , الم

ُ
شار اليه في الآية , الم

ُ
الم

يعني بَطلَتْ المعاني , من  بَطلَُتْ الحكمة قبل قليل قلُت ( لَولا الحيثيات لبَطلَتْ الحكمة ) بلِحاظ الخلق , و
لوات االله و سلامه عليه صحيث الخلق هو مُضطرَ صلوات االله عليه فَهو يعاني الآلام و صَدرهُ خزانة الآلام 

مه ؟ لنِتصفَّ  دعا  النُدبة الشريف الى آلاآلام مخَزونة في صدره ؟ ما هي هذه البواعث الداعية  لكن ايُّ 
فنَجد ثلاثة معانٍ هي التي تضغط على الإمام فتَجعلُه مُضطراً , ثلاثة معانٍ تضغط على الإمام فتَجعلُه 

 مُضطراً صلوات االله و سلامه عليه .
ر االله في , الحق , ظهور الحق في الخلق ظهو ضياع الحقِّ , و الحق مطلوب لِذاته لا لغِيره  المعنى الاول

الخلق لأنّ الحقَّ مظهَر االله في خَلقه , غياب الحق بين الناس , غياب الحق في الدنيا , الحق في كل شي  , 
ليس الحق في دعوى بين ظالمِ و مظلوم , الحق في كل معانيه , الحق في الحُكم , الحق في الفقه , الحق في 

الحق في الاجتماع , الحق في البيت , في العائلة , الحق , الحق في الاقتصاد , السياسة , الحق في الاخلاق 
في المدرسة , الحق في الحووة العلمية , الحق في السوق , الحق في عيادة الطبيب , الحق في الشارع و في كل 

, اليَس الحيوانات تتآلف مكان , في الصحرا  و في الارض المزروعة , في كل مكان , ح  بين الحيوانات 
عند ظهوره و تعيش الذئاب مع الاغنام في مَراعٍ واحدة , هذه المعاني اليَس وردَتْ في روايات  مع بعضها

, فَمِن اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين , لِماذا ؟ لأنّ الحق يظهر بتَِمامه في ومانه صلوات االله عليه 
, و الحق لأنهّ مطلوب لِذاته , الحق  جمُلة العوامل الضاغطة عليه و التي تجَعلُه مُضطرَا هو هذا , ضياع
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لأنّ الحق مطلوب لِذاته و الخليقة  ريد اخراج الحق لا لنِفسه ,فالإمام كلُّه المَ لِضياع الحق , و الإمام انمّا ي
 تنتَفع به , هذا اولاً .

ا يمَرُ على الذي يضغط على الإمام صلوات االله و سلامه عليه , العامل الثاني م العامل الثانيو ثانياً , 
البشرية من انحراف بِشَكل عام , او بخِصوص شيعته , و قطعاً ما يخَص الشيعة يكون اكثر الَماً على قلب 
الإمام صلوات االله و سلامه عليه , الانحراف , و حقيقة الانحراف ما هي ؟ حقيقة الانحراف ليس هي في 

راف في الابتعاد عن اهل البيت , حقيقة , حقيقة الانحترك الصلاة , هذا مظهر من مظاهر الانحراف 
الانحراف ليس في انّ الانسان يترك الصيام في شهر رمضان , هذا لَون من الوان الانحراف , هذا انحراف 

, الابتعاد الفكري , الابتعاد جزئي , الانحراف الكُلي الانحراف عن اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين 
ي , الابتعاد الاخلاقي عن اهل البيت , الابتعاد في كل معانيه و الاّ ليس انّ العاطفي , الابتعاد العلم

الانسان يترك الصيام , صحي  هذا انحراف لكن هذا مظهر من مظاهر الانحراف , هو هذا لِماذا ترَكَ 
ف في الابتعاد الصيام ؟ و سائر الانحرافات الاخرى , لِماذا وَنى و لِماذا فجَرَ و لِماذا سَرَق ؟ اصل الانحرا

عن اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين , امّا ان ننشَغل بالجزئيات و نترك الاصل هذا لا يكون تصليحا 
في روايات  كما في الروايات لأنّ المعروف  الامر بِوَلاية عليٍّ  يعني للامر و لذلك المعنى الاول للامر بالمعروف

نريد ان نرجع الى كلمات اهل البيت لنِسألهم , ما المعروف يا آل , اذا الآن اهل البيت عليٌ عليه السلام 
, روايات قالت  المعروف وَلايتنا, روايات قالت  المعروف عليٌ عليه السلامالرسول ؟ روايات قالت , 

, إمام الزمان صلوات االله و سلامه عليه  إمام زمان كل شيعة, روايات قالت المعروف  المعروف مَحبَّتنا
تيجة المعنى واحد , هذه مصاديق , الامر بالمعروف المعنى الاول و هذه الروايات التي تُشَدِّد على , بالن

ان نأمر بِوَلاية اهل البيت , الآن الذي يتُبادَر الى الاذهان  , اولاً  مسألة الامر بالمعروف , المصداق الاول
لمعروف , هذا لا خلاف فيه , مسألة الامر بالمعروف في الجزئيات , صحي  هو هذا من جمُلة الامر با

واضحة هذه , لكن الاصل اين هو ؟ المعروف الاصلي اين ؟ المعروف الاصلي وَلاية اهل البيت , النهي 
و كل عن المنكر , النهي عن اعدا  اهل البيت , المنكر اصلُه ـ الروايات هكذا تقول ـ اعدا  اهل البيت 

كر , كل شي  يقُرِّب الى اهل البيت هو هذا المعروف , هذه شي  يبُعِد عن اهل البيت هو هذا المن
الروايات التي تذكر انهّ في آخر الزمان تتركون الامر بالمعروف و النهي عن المنكر هو هذا , بل الروايات ماذا 

, الآن ما منّا ـ في الشيعة ـ مَن يرى الصلاة منكرا فتَرون المنكر معروفا , و المعروف منكرا تقول ؟ 
كن الحديث عن اهل البيت يرُى منكرا الآن , الروايات تشير الى هذه المعاني , نحن في وادٍ و كلام اهل ل

, نحن الآن البيت في واد , الروايات التي تقول انهّ يطول بكُم الزمان فترَون المنكر معروفا و المعروف منكرا 
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عي الالتزام بخَِط اهل البيت صلوات االله عليهم اجمَْعين ما الذين ندَّعي التشَيُّع ـ بِغَضِّ النظر عن غيرنا ـ و ندَّ 
, الحديث عن فينا من احَد يرى الصلاة منكرا او يرى الزنا معروفا , لكن الذي نجَدُه في اوساطنا هو هذا 

اهل البيت , الحديث عن كلام اهل البيت , الحديث عن فضل اهل البيت هو هذا الذي اصبَ  منكرا في 
تماد على و يُكفَّر عليه الناس و يعُتبرَون منحرفين و الى آخره و قُل ما شئت , و خلافهُ , الاعنظرَ الناس 

حضية , الاعتماد على افكار  اد على افكار الغربيينافكار السُنَّة , الاعتم
َ
, الاعتماد على الافكار العقلية الم

اصبَ  هو  ماذا ؟ ن غير منبع اهل البيت , هذاما استنتَجهُ الفلاسفة بِعقولهم او ما تأثَّروا به من غيرهم م
الذي يُـعَد صحيحا , هو هذا المنكر الذي يرُى معروفا و المعروف الذي يرُى منكرا , لا يحدث الاشتباه في 
اننّا سنَرى الصلاة منكرا في يوم من الايام , ح  السُنّة ما يرَون هذا المعنى بل هُم اشَد مواظبة على الصلاة 

 السُنّة , اعدا  اهل البيت , ح  هؤلا  يرَون الصلاة و قرا ة القرآن , يرَو�ا معروفا , ما فيهم من , ح منّا 
لكن بحِسَب احَد يرى هذا منكرا , و على طول تاريخ الاسلام و ان كان هو الاسلام ليس الاّ في الشيعة 

, ربمّا قد خرجَتْ بعض الفرَق اليوم  المصطل  المستعمَل الآن , على طول تاريخ الاسلام من ومن النبي الى
الضالة لكن الخط العام لِما يقُال لهم مسلمون , ما وُجد هذا التيار فيما بينهم اّ�م يرَون الصلاة منكرا و 

, ح  ربمّا البعض يقول مثلاً في العراق الآن حيث الظلَمَة و الانسان المؤمن يحُقَّر , لا , يرَون الزنا معروفا 
ابداً لا لهِذا المعنى , و ليس التحقير لنِفس الصلاة , لأّ�م يخافون من الآثار  ,ره لا لأنهّ يُصلّي الذي يحُقِّ 

المترتبّة عليها و الاّ هو نفس الظالمِ , نفس الطاغية يتظاهر بالصلاة و لا يُشيعون اّ�ا منكر , الآن المعنى 
المعروف منكرا هو هذا الذي نعيشُه , الشي  الذي يرتبط  الواقعي لهِذه الروايات انهّ ترَون المنكر معروفا , و

, ربمّا في يوم من الايام ان شا  , و الشي  الذي لا يرتبط بأهل البيت يرُى معروفا بأهل البيت يرُى منكرا 
, على اي االله نتحدَّث عن هذا المعنى , معنى المعروف و المنكر بِشَكل اكثر تفصيلا , لكن المقام ما يسَع 

ل , قلتُ , العوامل الضاغطة على الإمام المعصوم صلوات االله عليه , العامل الاول خَفا  الحق , العامل حا
الثاني انحراف الناس بنِحو عام و الشيعة بنِحو خاص و الإمام ناظر الى كل هذه الانحرافات التي ترُتكَب , 

ضية بِشَكل عام او في مجُتمعاتنا الشيعية الإمام ناظر الى كل هذه الاخطا  التي تظهر على سط  الكرة الار 
بنِحو خاص , هذا عامل ثانٍ و هذا المعنى تجَدُه في عبارات ( اينَ , اينَ , اينَ ) تجَد المعنى الاول , معنى 

 المعنى الثاني , معنى الانحراف . الحق ,
اينَ ( يّد الشهدا  و هو اشَدُّها ايلاماً , مصائب اهل البيت و بالاخَص مصيبة س المعنى الثالثو 

) هذه العوامل الثلاثة هي العوامل الضاغطة على الإمام الحُجَّة صلوات االله و  الطالبُ بِدَم المقتول بِكربلاء
, هي العوامل التي تكشف لنا معنى اضطراره , ان شا  االله في وقت آخر ربمّا نتحدَّث عن هذا سلامه عليه 
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ختصر باعتبار الوقت اوشَك ان ينتهي , دقائق و ينتهي وقتنا و المعنى بِشَكل مُسهَب اكثر من هذا ال
ُ
بيان الم
جلس و اتعبَكُم الجلوس 

َ
, هذه المعاني ان شا  االله في وقت آخر ابَُـيِّنها لكن هذه المعاني لا ربمّا طالَ بكُم الم

إمام وماننا صلوات االله بد ان نتذكَّرها دائما , هذه العوامل الضاغطة على الإمام , العوامل التي تؤلمِ قلب 
عليه , ضياع الحق , و انحراف الناس , و المسألة الثالثة آلام سيّد الشهدا  , مصائب سيّد الشهدا  صلوات 

, الآلام التي مرَّتْ على سيّد الشهدا  ايُ قلبٍ يتحسَّسُها ؟ يتحسَّسُها حقيقةً قلَبُ إمام االله و سلامه عليه 
كما في الروايات , اذا كان يمَرض   الإمام يَمرض لِمرَض شيعته, اذا كان ليه وماننا صلوات االله و سلامه ع

و يشفى ينتقل للإمام صلوات االله و سلامه عليه فيَمرض لِمرَضهم لِمرَض شيعته , فاذا كان الالمَ في الشيعة 
على رغم ما على رغم ابتعادهم عن اهل البيت , على رغم خَطاياهم , لِشفائهم , اذا كانت آلام الشيعة 

يرة لنا و االله فنتَحسَّس آلام , و لا غَ , هذه الآلام يتحسَّسُها إمامنا صلوات االله و سلامه عليه  هيجَترحِون
إمام وماننا عليه السلام , اذا كان الإمام يمَرض لِمرَضنا فلا غَيرة عندنا اي و االله اذا لمَ نتحسَّس بجِز  من 

, اذن كيف و السلام , اذا كان الإمام يستشعر هذه الآلام الموجودة فينا  عليه افضل الصلاةآلام إمام وماننا 
ح  شمر بن ذي الجوشن تحَسَّسَ بآلام الحُسين , اليَس  بآلام الحُسين التي استشعَرَتا ح  قلوب الكفَرَة ؟ 

قاتِل و التاريخ تنقل انّ شمراً بن ذي الجوشن , عمر بن سعد و اضرابَم , ح  ي
َ
نظرَوا الى زيد , لَمّا كتُب الم

رأس الحُسين صلوات االله و سلامه عليه بكَوا , لَمّا نظرَوا الى رأس سيّد الشهدا  , لَمّا نظرَوا الى جسَده 
على الرمال ينو  بِرقبَته صلوات االله و سلامه عليه , هذه الآلام كلُّها يتحسَّسُها إمام وماننا عليه افضل مُلقىً 

, و خصوصية يُ المَ , هذه الجُمعة آخر جمُعة في شهر شعبان و للزمان خصوصيات , و االصلاة و السلام 
عظَّم من الايام التي يطُلَب فيها الفرجَ , 

ُ
الزمان لهَا تاثير في حياة الانسان , هذه آخر جمُعة في شهر شعبان الم

صلوات االله و سلامه عليه سيّد الشهدا  و افضل العمل دَمعةٌ على  من الايام التي يُستجاب فيها الدعا  ,
. 

ايُ اللحظات ؟ عندما وقَفَ سيّد الشهدا  و هو مُتعَب صلوات اشَد اللحظات الَماً على قلوب اهل البيت 
فرَفعَ يدَهُ الشريفة بالدعا  و اذا بالحجَر يَصُك جبينَهُ المقدس و الدما  صبغَتْ وجهَهُ الشريف , االله عليه 

قدسة , في هذه اللحظات لَمّا سقطَتْ الدما  على عينَيه الشريفتَين , الإمام يرفَع الدما  لَطَّخَتْ لحِيَته الم
, رفَعَ قميصَه ليِمسَ  الدم عن وجهَه صلوات االله يرتدي درعاً صلوات االله عليه  الإمام قميصه و ما كان

صوِّب السهم المثلث الى ,كان قد نُـقِّع في السم , يُ عليه و اذا باللعين يُصوِّب السهم المثلث و كان مسموما 
, الى عرش االله , الى القلب , الى قلب عليٍّ صلوات االله عليه اينَ ؟ الى قلب رسول االله , الى قلب فاطمة 

, و اذا بالسهم المثلث يُصيب ) الى القلب الذي وَسِعَ االله  لا تسَعُني ارضي و سَماواتيالذي وَسِعَ االله ( 
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  و ا ابو جعفر الباقر صلوات االله عليه , و االله ما خرجََ السهم المثلث ,ذلك القلب المقدس , يقول إمامن
كيف خرجََ ؟ سيدي يا صاحب الزمان , لقد انحنى سيّد الشهدا  على قربوس سرج الفرَس و اخرَجَهُ من 

معه  و االله ما خرَجَ السهم المثلث الاّ و اخرَجَ ظهره المقدس صلوات االله عليه , يقول إمامنا ابو جعفر , 
 صلوات االله و سلامه عليه .قطعة من قلب جَدِّيَ الحُسين 

 
 اللهم اَحيِنا محَيا محُمَّد و آل محُمَّد , و امَِتنا ممَات محُمَّد و آل محُمَّد , اللهم عَرِّفنا وجوهَ محُمَّد و آل محُمَّد في

اللهم و اغفِرْ لنا كلَّ ذنب  ساعات الاحتضار , و عند الصراط , و عند الميزان , و عند تطائرُ الصحُف ,
كلَ خطيئة   عَنّا تَ و بين محُمَّد و آل محُمَّد , اللهم لا تسلَخ عنّا ايام شهر شعبان الاّ و سلَخْ باعَدَ بيننا 

, اللهم لا تخُرجِْنا من هذه الدنيا ح  يرضى عنّا محُمَّد حالَتْ بيننا و بين إمام وماننا بحَِقِّ محُمَّد و آل محُمَّد 
و الآخرة , بمِحُمَّد آل محُمَّد , و لا تُـفَرِّق بيننا و بين محُمَّد و آل محُمَّد طرفة عَين ابداً في الدنيا و في القبر و 

 و آل محُمَّد .
 

 اللهم يا ربَّ الحُسين , بحَِقِّ الحُسين , اشفِ صدرَ الحُسين بِظهور الحُجَّة عليه السلام 
 

 نا ان الحمدُ الله رَبِّ العالَمين اسألُكم الدعا  جمَيعا و آخر دعوا
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 ( و نسألُكم الدعا  لتَِعجيل الفرجَ ) 
 


